
图为改造后的国际/地区出境候检大厅。 边检候检区域有 16 条人工检查通道和 8 条自助检查通道， 出境旅客

通关更加便捷高效快速。 本报记者 李静摄

■本报记者 李静

青藏高原科学考察将再次开展
运用无人机、无人船和卫星，实现

对青藏高原全域覆盖
新华社拉萨 ３ 月 ２６ 日电 （记者黄

兴 王沁鸥） 西藏自治区政府与中国科

学院近日签署协议 ， 将启动 青 藏 高 原

科学考察。 这将是我国时隔 ４０ 年后第

二次对青藏高原进行大规模综 合 性 科

学考察。
中科院青藏高原研究所介绍， 将组

织国内各学科领域科研人员， 并联合周

边国家科研机构， 对青藏高原全域进行

全方位考察 ， 对数十年来青藏 高 原 资

源 、 生态与环境变化情况进行全 面 了

解， 为西藏生态环境保护与经济社会发

展提供科学支撑。
首期科学考察定于 ６ 月启动， 届时

将对长江和西藏最大湖色林错源头区内

最核心的格拉丹东区域冰川及相关生态

环境变化进行观测研究。
据介绍，与首次青藏高原科考不同，

此次科考将运用无人机、 无人船和卫星

等新技术、新手段，实现对青藏高原全域

覆盖，科考数据将更加全面和精确。
上世纪 ７０ 年代， 我国科学家对青

藏高原进行了首次大规模科学考察。 考

察项目包括地质、 地球物理、 地貌与第

四纪、 古脊椎动物与古人类和动植物、
农业等五十多个学科。 考察获得的大量

第一手资料， 填补了青藏高原一些地区

和学科研究的空白。

我国“独角兽”企业已逾130家
新华社天津 3 月 26 日电 （记者周

润健）科技部火炬中心主任张志宏 25 日

在此间介绍说，在大众创业、万众创新的

浪潮中，“独角兽” 企业已成为推动经济

中高速增长、 迈向中高端水平的重要引

擎。 2015 年我国“独角兽”企业只有 70
家，而到了 2016 年已达 131 家，其中技

术驱动型占绝大多数 ，104 家产生在国

家级高新区。
“独角兽”企业是指成立 10 年以内、

估值超过 10 亿美元、获得过私募投资且

尚未上市的企业。 作为爆发式成长的代

表，“独角兽” 企业被认为是新经济时代

科技创新的集中体现。

张志宏在天津高新区未来科技城举

行的中国中小企业问题研究所挂牌仪式

上接受记者采访时说，“独角兽” 企业的

出现适应了共享经济、分享经济、智能经

济和平台经济的发展趋势， 他们的成长

环境与所在地区的创新创业生态和政策

服务有很大关系。
我国目前已经有 16 个城市出现了

“独角兽”企业，其中，北京、上海、深圳、
杭州依托良好的创新创业生态，成为我国

“独角兽”企业主要集聚区域，均超过 10
家，且主要集中在国家级高新区。 这也恰

恰说明，全国高新区一流的创业生态环境

已成为孕育“独角兽”企业的巨大摇篮。
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二十载环境痼疾一朝根治
虹口区提篮桥地区最大屋顶违建昨被依法拆除

本报讯 （记者祝越 ） 楼顶的违法

建筑如何不留死角？ 昨天上午， 随着

几声轰隆声， 隐藏在虹口区提篮桥地

区一幢大楼顶上面积达 2000 平方米的

违法建筑被依法拆除。
西安路 78 号四楼楼顶违法建筑 ，

位于今年市级重点整治区块提篮桥地

区， 目前由中泰证券股份有限公司上

海西安路证券营业部经营。 这一违法

建筑存在至今已有 20 多年， 属于 “公

字 ” 违 法 建 筑 。 由 于 其 存 在 时 间 长 ，
外表难以识别， 隐蔽性比较强， 长期

以来被证券企业作为内部办公使用。
去年以来， 虹口区加大了对区域

内违法建筑的排摸力度， 运用高科技

设备， 用航拍技术辅助排摸工作 ， 使

这 一 比 较 难 以 捕 捉 的 屋 顶 违 法 建 筑

“暴露无遗”。 虹口区有关部门和提篮

桥街道经过与齐鲁中泰总部相关领导

多次沟通协商， 得到齐鲁中泰企业的

积极配合， 从而使提篮桥市级地块最

大的屋顶违建整治行动得以顺利进行。
经排查梳理， 虹口区今年生态环

境 综 合 治 理 “ 1+7+X” 区 域 内 包 含

3457 处 无 证 建 筑 ， 面 积 合 计

206139.61 平 方 米 、 1135 处 违 法 经 营

问题、 18 处规模性租赁、 69 处居民区

群租、 4 处危化品隐患、 51 处违法排

污问题、 96 处消防安全隐患、 29 处生

产安全隐患。
为了持续有力地推行生态环境综

合治理， 今年以来， 虹口区领导已实

地走访整治地块 18 次， 召开现场工作

会 10 余次， 层层传导压力、 层层压实

责任， 确保区域环境综合整治工作取

得实效。 截至 3 月 5 日， 虹口区 “1+
7+X” 重 点 整 治 区 域 内 已 完 成 了 843
处 35008.05 平方米无证建筑 、 638 处

违法经营、 8 处规模性租赁、 34 处居

民区群租、 3 处危化品隐患、 13 处违

法排污、 58 处消防安全隐患、 3 处生

产安全隐患的整治工作。
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期待“中国梦”“世界梦”交相辉映
———写在博鳌亚洲论坛2017年年会闭幕之际

亚洲的发展离不开世界， 世界的繁

荣离不开亚洲。 26 日闭幕的博鳌亚洲论

坛 2017 年年会达成的一个重要共识是，
按照开放、包容、普惠、平衡、共赢的理念

加快全球经济治理体系建设、 推动经济

全球化进程， 世界经济发展必将更加健

康平稳， 人类命运共同体的美好愿景必

然可期。
作为亚洲的重要成员，中国积极融入

全球化。改革开放几十年来的中国奇迹成

就了中国对世界发展的巨大贡献，也孕育

出全球经济治理体系建设的中国方案。

行稳致远，勇做全球化“领头羊”
走到十字路口的世界经济未来之路

在哪里？经济全球化的前景究竟如何？在
太平洋西岸的中国海南博鳌小镇， 博鳌

亚洲论坛 2017 年年会发出的强音，表达

了与会国家政要、 学者和企业家对亚洲

和全球经济复苏的信心。
善其身，惠天下。在对全球经济增长

贡献率超过 30%的情况下，中国并未将

自身发展与亚洲和世界其他国家的发展

割裂开来， 而是始终秉持开放的发展理

念，打造开放型世界经济，推动建设利益

共享的价值链和利益融合的大市场。
“中国现在是经济全球化、贸易自由

化和投资便利化最重要的窗口。”“过去，
美国欧洲是‘三化’的主要提倡者，现在

中国是这‘三化’的倡导者。 世界变化很

大。 ”中国人民大学副校长吴晓求说。
美国学者麦吉利夫雷在《全球化简史》

中则断言：坦然面对所谓的“逆全球化”，
中国全面引领全球化的时代正在到来。

“一带一路 ”构建经济全
球化新格局

“‘一带一路’是中国版的全球化设

想。”博鳌亚洲论坛秘书长周文重在本届

年会上如是说。
“一带一路”倡议来自中国，但成效

惠及世界。
新加坡贸工 部 高 级 政 务 部 长 沈 颖

说， “一带一路”是一个非常鼓舞人心的

愿景， 会带来进一步的互联互通和区域

经济一体化。
《博鳌亚洲论坛亚洲竞争力 2017 年

度报告》指出，“一带一路”建设成果提示

人们， 全球化正以另一种互利共赢的方

式深入发展，正在为参与各方带来红利，
造福沿线各国民众， 并将成为世界经济

发展的重要引擎。
今年 5 月，中国将在北京举办“一带

一路” 国际合作高峰论坛， 共商合作大

计，共建合作平台，共享合作成果，为解

决当前世界和区域经济面临的问题寻找

方案，为实现联动式发展注入新能量，让
“一带一路”建设更好造福各国人民。

开创亚洲和世界更加美
好的未来

本届论坛通过的 《博鳌亚洲论坛关

于促进经济全球化的宣言》 是推动经济

全球化进程的亚洲声音， 也是期待中国

梦与世界梦交相辉映的中国愿望。
博鳌亚洲论坛副理事长、 中方首席

代表曾培炎说， 亚洲一直是全球化的积

极参与者、 受益者和建设者。 期待包括

RCEP、“一带一路”、 亚太自由贸易区等

倡议构想能够早日实现并发挥作用。 博

鳌亚洲论坛愿为亚洲一体化、 携手打造

全球价值链伙伴体系， 构建更加开放公

平的贸易新体制而做出不懈努力。
放眼全球， 中华民族实现伟大复兴

的梦想离不开对外开放。 中国人民大学

重阳金融研究院执行院长王文表示，随

着全球经济重心逐渐从发达经济体向新

兴经济体转移， 全球化已进入全球治理

进程的新阶段， 东方和西方将在人类历

史上首次平等参与全球治理的进程，共

享全球治理的成果。
新西兰当代 中 国 研 究 中 心 执 行 主

任、惠灵顿维多利亚大学学者杨杰生说，
中国提出的“一带一路”、人类命运共同

体等概念具备推动世界开放、 繁荣发展

的潜力。
同一个地球， 同一个梦想。 纵观历

史，虽然不同国家和地区的发展理念、发
展方式、发展战略不尽相同，但人类追求

美好生活的梦想相融相通。本着开放、包
容、普惠、平衡、共赢理念，共同推动更有

活力、更加包容、更可持续的经济全球化

进程， 就一定能够开创亚洲和世界更加

美好的未来。
新华社记者 郁琼源 夏冠男 王存福
（据新华社海南博鳌 3 月 26 日电）

以创意创新引领可持续生活方式
2017中国青少年环境论坛上海分论坛开幕

本报讯 （记 者何易 ） 昨 天 上 午 ，
由联合国环境署、 上海市慈善基金会、
上海市儿童基金会等联合主办的 “牵手

艺 术 彩 虹 ， 献 给 未 来 地 球 ” ———2017
中国青少年环境论坛上海分论坛， 在上

海交通大学揭幕。
2013 年 ， 上海市慈善教育培训中

心首创设计了以 “牵手艺术彩虹， 献给

未来地球” 为主题的青少年艺术公益项

目。 创立三年多来， 该项目以多元艺术

和科技创新为助力， 搭建一个创意描绘

未来地球， 创意畅想未来科技， 努力争

做合格地球小公民的宣传 、 制 作 、 手

工、 竞赛、 展示平台， 针对 5-17 岁残

疾和贫困青少年， 以及热爱艺术的孩子

家庭， 提供免费公益课程和启蒙教育。
今年 ， 该项目进一步深化主 题 ， 以 新

的创意设计和科技创新引领可 持 续 发

展的生活方式 ， 在大中小学生 中 倡 导

保护地球 、 爱护生活环境的理 念 ， 鼓

励青少年心怀大志 ， 成为未来 优 秀 的

环保领袖。
“青少年环保创意赛和挑战赛 （上

海赛区）” 也于昨天同时启动。 今后两

个月， 主办方将在全市征集创意作品和

课题方案 ， 由专家团队进行筛 选 和 评

审， 于 6 月 5 日世界环境日选出优秀选

手和作品， 在全国主论坛上展示。

没有围墙的“百里花园”

2017 金山田野百花节昨天拉开帷幕。 今年百花节扩容升级， 共设置 7
个主要赏花区域， 包括金石公路核心赏花带、 朱泾镇花开海上生态园和吕

巷、 廊下、 枫泾古镇、 金山嘴渔村、 张堰等五个核心赏花区， 沿路可欣赏

到 20 多种花卉， 民居、 花园果园交相辉映 ， 恰似一个没有围墙的 “百里

花园”。 本报记者 薄小波摄影报道

昨 天 上 午 ， 虹 口 提 篮 桥 地 区

2000 平方米的违法建筑被拆除。
（虹口区供图）

聚焦“五违四必”整治

虹桥机场 T1A楼首日运行顺畅
软硬件全面升级，进出港流程及陆侧交通更快捷高效———

昨天零时起， 经过两年多升级改

造， 虹桥机场一号航站楼 （T1）A 楼启

用， 原先在 B 楼运营的国际/地区及国

内航班全部搬迁至 A 楼，B 楼进行封闭

改造，计划明年下半年完成。届时，A 楼

将承担国际/地区航班保障功 能 ，B 楼

承担国内航班保障。 A 楼重新启航，总
体运行顺畅，国内外进出港旅客普遍反

映，焕然一新的 A 楼让人眼前一亮，各

项功能齐备，进出港流程快捷高效。

工作人员 5 时到岗 ，总
体运行顺畅

昨天开航首日， 虹桥机场 T1A 楼

出发的首个航班是春秋航空 6 时 30 分

飞往深圳的航班。作为唯一一家在 T1A
楼暂时运营国内航班的航空公司，春秋

航空每天 6 时 30 分至 7 时 30 分出港

早高峰有 12 个国内航班。 昨天 5 时 15
分前后 ，A 楼 A 岛春秋航空值机 区 域

各柜台前已排起长队 ，15 个柜台全部

开放，人工值机平均用时约 15 分钟；柜
台对面，18 台自助值机机器全部投用，
部分乘客选择自助值机；另外还有 3 台

自助打印电子机票行程单机器，服务和

技术人员在一旁辅助旅客。
人流高峰期， 国内出发的 11 条安

检通道全部开放， 旅客需排队 10 分钟

左右等候安检。 8 时 30 分后，国内航班

数量减少， 值机和安检区域多是等候

10 时以后起飞航班的旅客，人数较少，
5 个国际/国内混用值机办票柜台关闭。

春秋航空新闻发言人张武安介绍，
整个早高峰时段， 仅有两名乘客晚点，
由于是转场首日，春秋航空免费为两名

旅客更改至下一航班。 张武安提醒早高

峰出行旅客留足时间以免误点，“之前已

持续通过短信、邮件、微信、微博、网站、
官方 App 等形式提醒旅客转场， 今天 5
时起加派人员在原 B 楼入口等 T1 各出

入口加强引导，目前总体运行顺畅。 ”
国际/地区出发航班早高峰开始稍

晚，集中在 9 时前后，最早是 8 时 10 分

飞往韩国首尔的航班，这一时段东航、上
航及东航代理航班共 18 个， 全天有 36
个进出港国际/地区航班， 主要飞往日

本、 韩国和我国港澳台地区。 7 时前，A
楼 B 岛国际/地区值机柜台前已排起长

队，工作人员同样都是 5 时前上岗。东航

地面服务部外行服务中心负责人冯亿峰

介绍：“搬迁前准备了很久，部分工作人员

前一天通宵值班，反复调整设施设备，摆
放标识标牌等，确保顺利转场至 A 楼。 ”

昨天， 东航抽调约 20 名服务人员

到 A 楼各处为旅客导引。 冯亿峰说，搬
到 A 楼后， 东航值机柜台增至 22 个，
自助值机设备从原来的 2 台增至 6 台，
旅客值机便利度大幅提高。

蒋女士带老人和一岁的孩子飞往

澳门，她说：“改造后的设施和空间具有

现代感，还有老人、小孩绿色通道和母

婴室等，服务人员指引很清晰，感觉特

别贴心、舒适。 ”
经常商务出行的吴先生昨天从 A

楼乘机去东京，他对记者说：“虽然是第

一天使用，但一切很有秩序，值机和登

机流程都很顺畅，效率很高。 ”

路侧交通中心启用 ，周
边交通状况改善

昨天，虹桥机场 T1 东南陆侧交通

中心同步启用， 旅客通过换乘大厅，可
方便地从 A 楼抵达出租车、公交车、接

驳巴士、 地铁 10 号线站点及地下 2 层

的停车库。 同时，旅客接送机流程也更

加便捷。
现在，进出虹桥机场 T1 的车流可

通过新建的高架道路，实现从延西高架

（市区方向） 及外环沪青平立交至航站

楼的快速、直接联通，改变以往车辆需

要经过多个地面路口（友乐、空三、空八

共 3 个路口） 才能进出航站楼的方式，
接送机便捷度大幅提升。

A 楼施工期间，接机车辆曾要先进

入友乐路的临时停车场停放，再通过摆

渡车到达航站楼接机。 A 楼启用后，接
机不再需要摆渡环节，接机车辆可通过

新建的高架道路，直接进入楼前停车库

接机， 与浦东机场 T1、T2 和虹桥机场

T2 流程统一。
为保障出发层交通通畅，A 楼出发

层的车道实行大小型车辆分道行驶模

式。 改造后，出发层按照“内二外三”模
式， 分别设置大型车道和小型车道，车
辆需按车型分道行驶。

记者在采访中也发现， 一些旅客

反映地铁 10 号线至 A 楼太远 ， 通过

室外连廊相连， 上上下下， 不够方便。
对此， 虹桥机场交通管理部副总经理

肖 斌 表 示 ， 交 通 中 心 地 下 预 留 了 与

10 号线连接的通道， 明年下半年虹桥

机场 T1 改造完成后开通 ， 方 便 旅 客

换乘。
另外，A 楼拥有 1250 个小型车泊

位的两层地下车库昨日零时对社会开

放，目前的收费标准与虹桥机场 T2 停

车场一致。

新自助通道助旅客10秒通关入境
本报讯 （记者何易 通讯员王蒙

陈涛 ） 昨日 ， 虹桥机场一号航站楼

（T1）A 楼正式启用。5 时多，国际出境

候检大厅内人头攒动，上海边检民警

迎来新航站楼第一批出境旅客。
据介绍， 随着昨天虹桥机场 T1A

楼开门迎客， 出入境验证大厅也由 B
楼整体搬迁至 A 楼，新设置的 54 条边

检查验通道，比原先 B 楼的 23 条翻了

一番多。 其中，新增加的 12 条最新一

代入境边检自助通关通道， 与浦东机

场口岸早先开设的 27 条自助通关通

道，共同组成浦东、虹桥两大机场口岸

服务旅客入境 10 秒通关“双引擎”。
此外，上海边检总站在依托科技

手段， 优化虹桥机场 T1A 楼通关环

境 ，提高口岸通关效率的同时 ，积极

争取在虹桥机场口岸实行更为便利

的出入境政策。 经公安部批准，3 月

26 日起，虹桥机场口岸试行直接往返

机组人员免办边检手续，给航空公司

和机组人员带来便利。


